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Chemnitz wurde Aber abend anläßlich ſchwerer Ausſchreitungen
der verſchürfte Be
fanden in Chemnitz in der Hauptſache wegen mangelhafter Fett
verſorgung Demonfſtrationen ſtott die am Donnerstag abend einen
erregten Charakter gnnahmen Nachmittags hatte ſich trotz des
Verbotes auſ dem Königsplatz eine große Demonſtentionsver

Die Sicherheitswehr war der Menge gegenüber machtlos Ein

handelte mit dieſem in ruhiger ſächlicher Weiſe und entfernte
ſich nechdem der Oberbürgermeiſter einige bernhigende Worte
mit ihnen geſprochen hatte
begab ſich zum Gorichtsgefängnis befreite da die Sicherheitswehr

verletzt wurden
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Schwere Unruhen in Chemnitz
Das Schulökonto der A und Räte vor der Kationalverſammlung Frankreich wirbt in Italien Arbeiter für

Schwere Ausſchreitungen in Chemnitz
Verhängung des verſchärften Belagerungszuſtandes
WTB Chemnitz 8 Auguſt Drahtnachricht Ueber

lagerungszuſtand verhängt Seit Sonnabend

ammlung gebildet in der aufhetzende Reden geführt wurden

Teil der Demonſtration begab ſich zum Oberbürgermeiſter ver

Ein anderer Teil der Demonſtranten

nicht zur Stelle war einen dort feſtgehaltenen kommun ſtiſchen
Führer und zog mit dieſem in das Jnnere der Stadt Truppen
der Rerchswehr die eingeſetzt worden war wurden von der Menge
zerſtreut und ihnen das Maſchinengewehr abgenommen Aus der
Menge wurde gegen die Truppen eine Handgranate geworfen
durch die 10 Perſonen darunter drei Kinder zum Teil ſchwer

Angriff auf die Reichswehrtruppen
Eine Abteilung Reichwehrtruppen gefangen

genommen
WITB Chemnitz 8 Aug Drahtnachricht Die in

Chemnitz ausgebrochenen Lebensmittelkrawalle haben poli
tiſchen Charakter angenommen Um die ausgebrochenen Un
ruhen zu unterdrücken wurden Reichswehrtruppen von
außerhalb herangezogen Als dieſe heute nachmittag zwiſchen
3 und 5 Uhr am Bahnhof ausgeladen werden ſollten eröff
neten die Tumultuanten die Maſchinengewehre und andere
Waffen in ihrem Beſitz hatten ein regelrechtes Feuer auf die
Truppen Jnfolge des ganz unerwarten Angriffs wurde
eine lleine Abteilung geſangen r Bei dem Zu
ſammenſtoß gab es auf beiden Seiten eine Anzihl Toter und
Verwundeter Ein Teil der Waffen der Reichswehrtruppen
fiel in die Hand der Tumultuanten die bisher nur den Vahn
hof beſetzt halten Sie ſordern Aufhebung des Belagerungs
zuſtandes Zurückzichung der Reichswehrtruppen und Ver
beſſerung der Lebensmittelverhültniſſe Die Forderungen
ſind telegraphiſch nach Dresden weitergegeken worden Man
hofft nach gütlichen Verhandlungen mit den Tumultunanten
Ruhe und Ordnung wiederherſtellen zu können und ſa weiteres
Blutvergießen zu verhindern Die Krawalle beſchränken ſich
bis jetzt auf die äußerſten Teile der Stadt Ein Flugblatt
das der Ruhe und Verſöhnlichtkeit ermahnt iſt verteilt
worden

Steigende Lebensmittelnot in Ungarn
BVudaveſt 8 Auguſt Eigene Drahtnächricht Die

Lebensmittelnot iſt im Steigen begriffen da der Vahnverkehr
unterbunden iſt und jetzt auch die Schiffe beſchlagnahmt wurden
wodurch keine Lebensmittel mehr nach Budapeſt geſchafft werden
können De Rumänen haben ſelbſt Pferde die den Fuhrwerken
vorgeſpannt waren mitgenommen Da infolge des Lebensmittel
mangels die Kranken nicht ausreichend beköſtigt werden können
haben die Angehörigen der Kranken vor den Spitälern große
Kundgebungen veranſtaltet

Keine amerikaniſchen Lebensmittel für
Ungarn

WITB Paris 8 Auguſt Drahtnachricht Reuter
Hoover hat a gegeben alle Lebensmittelſendungen nach
Budapeſt einzuſtellen da die Rumänen dieſe Lebensmittel
gus dem Lande ſch ſfen

Machenſchaften Kaiſer Karls
Wien 8 Auguſt Eigene Drahtnachricht Wie die

Wienei Mittagpoſt meldet trafen geſtern eine Reihe hervor
ragende ungariſcher Staatsmänner Politiker und Finanzleute
die ſeit em Umſturz in der Schweiz weilten zu ku Aufent
halt in Vien ein von wo ſie die iterreiſe Vudapeſt an
treten weden Angeblich befinden ſich unter dieſen Perſönlich
leiten Beſollmächtfigte des Exkaiſers Karl mit wichtigen
UAufträtenfürdieneunen Budapeſter Machthaber
Wie weilei gemeldet wird war die Uebertregung der Macht an
Erzherzeg Vſeph ſchon ſeit langer Zeit vorbereitet Das belgiſche
Königeprar das mit dem Erzherzog verwandt iſt ſoll bere ts

das Saargebiet

proteſtiert Der aus Budapeſt zurückgekehrte italieniſche Geſandte
Prinz Vorgheſe zeigte ſich über die Entwicklung der Dinge in
Ungarn ſehr verſtimmt ß

Flaggenſchmuck in Budapeſt

WTB BVudavpeſt 8 Auguſt Nach einer s des
Uncçar Korr Vureaus wird die proviſoriſche Regierung ſo lange
im Amte bleiben bis der Erzherzog nach Anhörung der Land
bevölkerung Arbeiterſchaft und der n ein Ueberg ngs
kabinett ernennen kann Jhre erſte Aufgabe iſt die Aufrecht
erhaltung des inneren Fr edens und der Ordnung Die Säuſer
tragen t Flaggenſchmuck in den ſeit Monaten vermißten
ungariſchen Farben und auf den Straßen herrſcht den gzen
Tag über lebhaftes Treiben Den aus der Provinz eingetroffen
Nachrichten zufolge hat die Nachricht von der Ernennung der
provi oriſchen Regierung auch auf dem Lande überell begeiſterte
Aufnahme gefunden

Hie Times über die Vorgänge
in Budapeſt

WTB Amſterdam V r Eigene Drahtnachricht
Leut Nienwe Rott Cour iſt die Times über die Er
nennung des Erzherzogs g2 zum Bevollmächtigten der
Alliierten wenig erbaut s Blatt iſt der Anſicht daß dieſe
Ernennung nach Jntrigen rieche Vor einigen
Monaten ſeien ſchon in Paris die Pläne zur Sprache ge
kommen den Erzherzeg Joſeph auf den Thron zu ſetzen Die
Times ſchreibt die Entente die im Namen der Demokratie

auftrete helſe damit den ungariſchen Monarchiſten und ſpiele
ſo ohne es zu wollen den Revolutionären in die Karten

Pichon über den Umſturz in Ungarn
Baſel 8 Aug Eigene Draftnachricht Petit

Journal meldet aus Paris Jm Kammerausſchuß fprach
Pichon efriedigung über den Umſturz in Ungarn
aus Er führte aus daß Frankreich mit jeder ungariſchen
Regierung verhandeln wür e vorgusgefetzt daß ſie die Mehr
heit des Volkes hinter ſich habe Das Vorgehen Bela Khuns
ſei ein Verbrechen am ungariſchen Volke Frank
reich werde dafür eintreten daß die Schuldigen erbarmungs
los zur Rechenſchaft gezogen werden

Eine Attentats Fiffäre in Wier
WTB Wien 8 Ausuſt Die Korre pondenz Wilhelm

meſdet zu dem angeblichen Attentat auf die hohen Staats
funktionäre Geſtern erſtattete ein Wiener Gemeinderat polizei
liche Anzeige daß wie er erfahren habe ein Kanzleigehilfe eines
Staatsamtes zu einem Anſchlag éuf hohe Staatsfunktionäre ge
dungen und hierzu auch mit Waffen verſehen worden ſei Der
Ken l igehtlfe wurde ansgeforſcht und verhaftet Er gab anfangs
zu de er t tſächlich zur Verſbungs eines Anſchlages gedungen
ſei Weitere polizeiliche Nachforſchungen ergaben aber die Un
glaubwürdigkeit der Erzählung Der Kanzleigehilfe gab ſchließ

die ganze Geſchichte erivnden zu haben Nach einer ürzt
lichen Unterſuchung iſt er geiſtig nicht normal

Geheimnisvolle Vorbereitungen zu einem
Eiſenbahnerſtreik

Berlin 8 Augnſt Eigene Drahinachricht Zu der
Melbung der Frankfurter Zeitung daß ſich für den Sept mber
wieder ein großer Eiſenbahnerſteeik vordereitet wird von hieſiger
amtlicher Stelle m tseteilt deß hier von der Bildung eines Blocks
der mitteldentſchen Eiſfenbahner wie von deſſen angeblichen
Piane die Demokratiſierung der Eifenbahnverwaltung durch
einen nenen ſchon am 1 September beginnenden Streik zu er
zwingen disher nichts bekannt iſt Man hält die Nachr cht
hi rüber die geeignet iſt dos größte Aufſehen zu erregen in die er
poſitiven Form mindeſtens für übertrieben Dieſe Anſicht gründet
ſich darauf daß der Eiſenbahnm niſter den Beſtrebungen der
Eiſenbahner großes Entgegenkommen gezeigt hat und erſt in den
letzten Tagen einen Erlaß veröffentlichte nach dem die Eiſetr
bahner bis in die höchſten Stellen vorrücken können

letzter Zeit tatſichlich eine ganze Anzahl von Konferenzen ven
Arbiterräten Vetriebsräten uſw ſtattgefunden haben und im

der Berliner Vollzugsrat eine wichtige Rolle ſpielten Ueber
das Ergebnis insbeſondere dieſer letzten Konferenz iſt
vſfentlich nichts bekannt ſo daß auch die gewannten
Kreiſe bisher von dem ſog mitteldeutſchen Block und ſeinen Zielen

im Mai in dJaris dem Erzherzog die Wege für den Fall de ß eine
monarch ſt ſch Bewegung in Ungirn einſetzen wollte ger bnet
haben Es htte auch bew rki daß Erzherzog Joſeph in Aloſut
von Entent ſAd ten biw cht wurde

güch einem Surze der Kommuniſten eine monarchiſtiſche Bu
won nung i a könnte und für dieſen Fall wurde auch von der

eternng Erzbergog in Betracht niner Me der Mor ß Jtalfen zuet beeren e e e Bee

Bei der Szeged nor Re
gierung wurd ſchon Mitte Mai vie Möglichkeit le de

keine Kenn nis hahen Wie uns we ter mitgeteilt wird ſind die
Machenſchaften inſofern von Bedeutung als durch einen Gtreik
wie er anſcheinend für den Herbſt geplant iſt das Wirtſchafts
leben Deutſchlands gersdezu niedergedrückt werden würde Die
Kohlenveſorgung und überhaupt die ganze Lebensmittelverſorgung
Deutſchl ndo Lönnten durch einen derartigen Streik in Frage ge
ſtellt werden Falls die Vewegung die noch im gehaimen betrieben

gelangen ſollte ſo werden von Seiten der
Regierung die ſchärkſten Moahznahmen engrifien werden wüllen

Aus gewerkſchaftlichen Kreiſen erfahren wir hierzu daß in

Juli eine wichtige Konferenz in 5vHalle abge
halten wurde bei der der Zeutralrat der Eiſenbahner und

linie und den ungariſchen Zweig des Hauſes nennen kann

Joſeph Habsburg Regent
von Ungarn
Rückkehr zur Monarchie

er Berlin 8 Auguſt 1919
Aus Wien 7 Auguſt durch Fernſprecher Es iſt eine

immer wiederkehrende Erſcheinung in der Geſchichte daß beim
Sturze eines politiſchen Syſtems der Pendel der Regierungs
macht ſoſort in das äußerſte Gegenteil ausſchwingt So jetzt
in Ungarn Geſtern die Kommuüne die Räteregierung der
Bolſchewismus heute oder morgen ſchon vielleicht die Mon
archie Kürzlich noch unter der Schreckensherrſchaft Bela
Khuns hieß es die alte Stephanskrone werde von den Meiſt
bietenden verſteigert Wir wiſſen nicht ob es wirklich ge
ſchah Aber wenn die Krone noch vorhanden iſt wird man
ſich beeilen müſſen ſie auf neu herzurichten Denn es wartet
ihrer ein nahes Krönungsfeſt Wer wird der Glückliche
ſein König Ferdinand von Rumänien hat wohl eine Nacht
hindurch von einer Perſonalunion mit Ungarn geträumt
Dieſer ſtolze Wahn war nicht unberechtigt Dern wenn man
hinter 70 000 Soldaten als Eroberer in eine fremde Haupt
ſtadt einzieht kann man ſich allerlei einbilden Die Rechnung
war aber ohne die Entente gemacht Dieſe ließ die Rumänen
zwar gewähren ſolange dabei koſtbares Blut von Tommys
und Polius geſpart wurde Aber wenn es an das Verteilen
von Kronen geht wird dafür geſorgt daß die Kleinen nicht
zu mächtig werden

Alſo ein Habsburger Das geſamte durch die letzte Re
volution vertriebene Haus Lothringen r ſteht

ſtammt Erzherzeg Joſeph Stammrater der Linie iſt Joſeph
Anton der 1847 verſtorbene Palatin von Ungarn Erz
herzog Joſeph im Kriege Oberkommandant der ungariſchen
Honveds dann vorgerückt bis zum Feldmarſchall iſt ein volks
tümlicher ehrgeiziger und anpaſſungsfähiger Mann Schon
im Frühjahr 1917 als Tiſza zurücktreten mußte ſollte er
der Habsburger Miniſterrpräſident werden Es kam aber
Eſterhazy es kamen Wekerlée Szterenyi Erzherzog Joſeph
mußte warten Es kam Michael Karolyi und dann das
Chaos Jm Oktober 1918 ehe Karolyi von Kaiſer Karl ge
rufen wurde ging Erzherzog Joſeph als homo regius als
Vertrauensmann des Königs nach Budapeſt Aber die Re
volution war im Rollen Man hatte kein Vertrauen mehr
zur monarchiſtiſchen Politik Und einer der erſten Ariſto
kraten der das merkte und einſah war der Erzherzog Joſeph
ſelber Er ſtürzte ſich ſelbſt kopfüber in den Umſturz Er
erklärte ſeinen Austritt aus der kaiſerlichen Familie Er
legte ſeinen herzoglichen Titel ab und nannte ſich kurzweg
Joſeph Habsburg Ja er ſoll ſpäter um Verleihung eines
ganz anderen Namens Alcſuth ſo heißt ſein Stammgut

eingekommen ſein Jedenfalls leiſtete er den ungariſchen
Volksrepublik den Untertaneneid Es war eine ſehr feier
liche Handlung Er ſchwur die republikaniſche Verfaſſung
allezeit zu wahren und zu verteidigen Ein zweiter Herzog
von Ozleans ein ungariſcher Philipp Egalite Die Aehnlich
keit Joſephs mit jenem Ariſtokraten der franzöſiſchen Revo
lution wird um ſo größer je mehr er ſich dazu drängt eine
politiſche Rolle zu ſpielen Die Entente kommt ihm darin
mit größter Bereitwilligkeit entgegen Es war ja von vorm
herein zu erwarten daß ein ſozialiſtiſches Miniſterium be
ſtehend aus Leuten die zum Teil auch Handlanger Bela
Khuns geweſen waren auf die Dauer keine Gnade in den
Augen der alliierten Machthaber finden werde Ein kleiner
Staatsſtreich ein Gang aufs Rathaus und das Regierungs
ſchiff hat eine andere Vemannung Aber es iſt doch ſehr die
Frage ob nun alles weiter nach dem Wunſch und Willen
der Verbändler geht König Karl iſt in der Schweiz poli
tiſch nicht untätig geweſen Er iſt zwar dort der Gefangene
eines heimlichen Ueberwachungsſyſtems der Entente Aber
die engliſchen und franzöſiſchen Agenten wollen ihm nicht
etwa übel o nein ſie erhalten ihn nur für eine Rolle die er
nach dem Diktat von London und Paris ſpielen ſoll Es iſt
nicht ausgeſchoſſen daß man ihm jetzt den Wink gibt er
ſolle ſeine Hand doch nach der Krone Ungarns ausſtrecken
Graf Julius Andraſſy dem die Förderung dieſes Gedanke
beſonders nachgeſagt wird iſt plötlich aus der Schwei zurück
kehrend in Wien eingetroffen Eifrig konferieren die
Ententemiſſionen mit ihm Er ſoll Ordnung in Ungarn
ſchaffen Er ſoll eine Einigung der Parteien in Budapeſtherbeiführen Man wird mat zu einem V über die
Staotsſorm kommen müſſen Beſchließt man d archle

wie hieß es doch einſt von Bismarck Dex Fürſt wünſcht
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Sabor ſo kehren aller Wahrſcheinlichkeit nach die Habs
zurger nach Mitteleuropa zurück Ob ſich aber Erzherzog
Joſeph mit der undankbaren Rolle eines Platzhalters be
gnügen wird Und was werden die 70 000 Rumänen in
Budapeſt tun So ganz leicht iſt das Spiel der Entente
nicht und die Welt wird in dem ungariſchen Wetterwinkel
gech einige Ueberraſchungen erleben

Wie ich es auffaſſe
WTB Berlin 8 Auguſt Jn der D Allgem Zig vonzeute abend wird ven e unter z Ueberſchrift

VWie ich es auſſaſſe Herr Michselis und die Friedensfibler
in Artikel peröftentl der egen die RMichaelis HindexdurgLubenderffHelfferichſchen erueen über die Vorgänge
vom September 1917 wendet Wenn Herr Michaelis rine und
die Haltung der Regierung zu rechtfertigen ſucht dadurch daß erdie Ernſthaftigkeit des niſchen Friedensküdlers verlengret r
hat er immer noch nicht verſtanden worauf es enkemmt Die
damalige Regierung iſt nicht ſulblos weil die Engländer
es an ernſtlichem Friedenswillen feblen ließen ſondern ſie
zandelten ſchuldhaft weil ſie ernſtlichen Friedenssillen
niemals bewieſen Die jerung erkannte ganz richtig
in der belgiſchen Frage das Kernſtück der Friedensaktion Trotz
dem und krétz des Verſprechens an die Parteiführer hat ſie ſich
niemsls zu einer Erklärung über Belgien verſtehen können
Eersde die Stellen die die größte Macht und den ſtörkſten Ein
fluß hatten waren am weiteſten entfernt von einer Zuſtimmung
zu einer ſolchen Erklärung Dies geht am arſten aus dem
Schreiben des Herrn Michaelis an den Seueralfelb marſchall von
Hindenburg vom 12 September 1917 hervor in dem er dieſem
mitteilt daß er die Forderungen der Oberſten Heeresleitung in
ſeine Verhandlungspläne ufgenemmen habe Durch Harms
worths Darlegungen im Unterhaus iſt der Beweis geliefert daß
auch der neutrale Vermittler za einer Erklärung von deutſches
Seite nicht ermächtigt war und Härmsworth beöründet ja auch
das Scheitern jedes weiteren Friedensgeigräches damit daß vie
deutſche Regierung keine Erklärung über Belgien abgegeben habe

Der Artikel ite t Herr Michaelis führt durch ſeine ganze
t

iehß

Darſtellung die bezeichnenderweiſe auf das Zeugnis von
Herren tzt die bis vor kurzem feierlich ertlärt daben ſie
wüßten ven der ganzen Angelegenheit nichis den Beweis daß
auch über ſeine Leitung der auswärtigen Pelitik nd ſeine Eig
ſchütung von Begriffen wie territerieke Jntegritüt und Seuve
ränität die verhängnisvollen Worte ſteden wie ich es aufſaſſe

Ein General der Erzbergers Lob ſingt
WTB Weimar 8 Auguft Der bekannte Afrikakämpfer

General der Jnfanterie on Deimling hat an den Reichsminiſter
Erzberger ein Schreiben gerichtet in dem es heißt Mit warmem
und dankbarem W ich im Weltkriege ihren Beſtrebungen
zur Srringung einzs Verſtändigungsfriedens gefolgt Daß jede
Verftändigungspolitik geſcheitert iſt an ber heilleſen Ver
blendang der Oberſten Heeresleitung aber Auch
en der Schwachheit des Reichstages und an der Charakter
loſigkeit der Reichskanzler das haben einſichtige
Tenppenführer an der Front enen klar war daß man gegen die
zanze Welt unmöglich anf die Dauer en kann ſchon während
des Krieges bitter berl und verpflucht Man atmet heute
erdentlich auf daß endlich die Wahrheit aus Licht kommen ſoll
wud euch zas iſt Thr Verdienſt Das deutſche Bolk braucht die
Wahrheit und wenn ſie über Leichen ginge Es braucht die
Wahebeit zur Selbſterkenntnis zue Länternng zur Wiederge
winnung des Vertrauens der Welt und der eigenen inneren Ruhe
Mögen Sie Herr Reichsminiſter aus dem Trommelſener als Sieger hervorgehen und mötze Jhnen die aufrich ige
Zuſtimmung eines alten Soldaten eine eine Freude in dem
ichweren Kämpf vdereiten

r

Beratungen über die deutſche Baumwollfrage
WTB Stuttgart 8 Argaſt Eine zetern hier abgehaltene
r des eins Süddeutſcher BaumwollJnduſtrieller in c urg nahm nach eingehender Ausſprache ein

ſtimmig eine Entſchließung an des Jnhalts das nur die Be
ſeitigung der Deviſenordnung und der beſon
deren EKinfubrbewilligung für Robhbaumwolle den
Bezug dieſer Rohſtoffe im Weltmarkte für Deutſchland ermögliche
Ein Bedürfnis für die Errichtung von Baumwolleinkaufsgeſeill
ſchaften der Jnduftrie auf land wirtſchaftlicher Grundlage wie
ſie auf Grund von Misverſtändniſſen zum Teil auch von amtlicher
oder halbamtlicher Seite angeregt worden waren wurde ein
ſtimmig verneint Von ſolchen Eeſellſchaften könne insbeſondere
avch kein praktiſcher Nutzen für mittlere oder kleinere Baumwoll
ſwinnereien erwartet werden Jn der Uebergangszeit müßte
jede Kontingentierung der Fern bei den einzelnen Spinne
eeien und Webereien unterbleiben Beſonders Lemerkenswert iſt
daß dieſe Meinung eindellig ſowohl von den Kriegshöchſtleiſtungsbetriehen als an von den während des Krieges ſtilliegenden
Betrieben zum Ausdruck kam Das Ausbleiben der Kontin
gentierung wird das tätige Gebiet der durch das Uebergawgsgeſetz
vorgeſehenen Reichswirtſchaftsſtelle r Baumwolle nach Abwicke
lung der Verteilung der Heeresbeſtände zu Spinnſtoffen und
Harn weſentlich einſchränken Für die in einigen deutſchen
Ländern in Ausßcht genommenen Zweigwirtſchaftsſtellen welche
in exſter Linie der Dezentraliſierung bei Durchführung der Kon
tingentierungsmaßnahmen dienen ſollten werde überhaupt keine
praktiſche Tätigkeit übrigbleiben

Deutſchlands Finanzlage in amerikaniſchem Licht
W TB Amſterdam 8 Auguſt Daily Rews vom 68 Aug

melden aus Newyork daß die induſtrielle Lage in Amerika zur
Ratifizierung des Vertrages beitragen werde Die Ungeduld
wegen der Verzögerung der Ratifizierung des Vertrages mache
ſich bereits geltend Die Erklärungen Baruche der Wilſons
finanzieller Ratgeber war beweiſen deutlich das die gmerika
niſchen Politjker die Schätzungen der europäiſchen Politiker über
das Zahlungs vermögen Deutſchlands lächerlich
finden Baruchs Genoſſe Davis erklärte die erſte von Deutſch
land zu machende Anzablung die auf 5 Nil iarden Dollar feft

h ei würde auf 1 bis 2 Milliarden hinauslaufen
Die offigielle Anſicht in Amerika ghe dahin daß wenn Deutſch
land Kapital beſitzt es dasſelbe dazu anwenden ſolle feine Jx
duſtrien wieder in Gang zu ſetzen um ſo einen all
gemeinen Zuſammenbruch von Europa zu verhindern

Kabinettsrat in Wien
W IB 8 Auguſt Wie das Wiener Korz Bureau

meldet iſt der Staatskanzler Dr Renner mit den Mitgliedern
der Friedensdelegation heute vormittag aus St Germain in
Wien eingetroffen Nachmittags findet ein Kabinettsrat und eine
Verſammlung des Hauptausſchuffes zur Entgegennahme des Be
richts des Staatskanzlers ſtatt

Drohender Bankbeamtenſtrefk in Hamburg

Berlin 8 Aus Eigene Drahtnachricht Den Bankn in Hamburg iſt vom e in An
nung ihrer Notlage eine Wirt fe als Anzahlung auf einen zu erwartenden Tarifve

worden Da die Arbeitgeber den von den Ar ge
bikligten Schiedsſpruch lehnt haden eine neue

h ten der ſieben Cirobanken geſtern
abend n bei 7 Demobil 2r enden Schiedeſpent h

ahl boſſchewitt

lich erklärt wird Falls dies nicht erreicht wird ſoll am
Montag in Vetriebsverſammlungen über den Eintritt in den
Streit abgeſtimmt werden Für die Streikerllärung iſt eine
Dreiviertelmehrheit notwendig

Jtalieniſche Frbeiter für das Saargebiet
WTB Bern 8 Drahtnachricht Das Zentral

organ der italieniſchen Gewerkſchaften teilt mit daß Frankreich
von Jtalien 150 009 Arbeiter erbeten habe die in den Bergwerken
des Saarbeckens die deutſchen Bergleute ablösſen ſollen Das
Blatt fordert die italieniſchen Arbeiter auf alle von Frankreich
ausgeßenden Anerbietungen von Arbeit mit dem größten Miß
trauen aufzunehmen

Mannerheim geht nach Jtalien
WTB Helſingfors 8 Auguſt General Mannerheim hatendgült g den Oberbefebl über die finniſche Armee abgelehnt und

wie verlautet einen Reiſepaß nach Jtalien beantragt Die
Regierungskriſis ſcheint man löſen zu wollen indem das bis
berige Kabinett zu einem reinen Kabinett der Militärpartei um
gebildet wird was bis zum Zuſammentritt des Reichstages imOktober die Geſchäfte weiterfüdtt

Die Bergungsarbeiten in Scapa Flow
WTB Amſterdam z Auguſt Der Erſte Lord der

mir lität g hat einem drahtloſen Telegramm aus Ensland
zzfelse im Unterhagſe erklärt daß die Bergungsarbeiten in
Scapa Flow auf diejenigen Fahrzenge beſchränkt bleiben die in
ſeichtem Waſſer auf Strand geſegt worden waren ehe ſie Zeit
hatten zu nken Sang würden die Koſten die nicht ſo groß
jrien Kas dem Maxrineetat bewilligt

Solſchewiſtiſche Agitation in England
Bern 8 Aug Eigene Drahtnachricht Die von der

engliſchen Schörde eingeleiteten Erhebungen haben ergeben
dah die Streikbewegung in England teilweiſe auf die ver
hegende Tätigkeit ausländiſcher bolſchewiſtiſcher Agitatoren
zurückzuführen r Die Regierung hat infolgedeſſen eine An

ſcher Agitatoren gusgewieſen itere Aus
weiſungen ſtehen Bevor

Siebenſtündige Arbeitszeit für die
engliſchen Kohlenarbeiter

W B Amſterdam 8 Aug Drahtnachricht Das
Reuterfche Bureau meldet aus London daß das Unterhaus
den Geſetzentwurf über die Kohlenbergwerke der den ſteben
ſtündigen Arbeitstag einführt angenommen hat

Japans Stellungsnahme zur
Schantungfrage

WTB Umſterdam 3 Augzeſt Jn der Times vom
ß Auguſt derart die japsn ſche Botſchaft in London eine
Erklärung des japaniſchen Miniſters des Aeußern Ach ida über
die Schantungfrage Uchida erinnert daran daß die japaniſche
Regierung in einem am 15 Auguft 1514 on die deutſche Regie
rung gerichteten Ultimatum die bedingungsloſe Auslieferung des
ganzen Pachtrertrages von Kiautſchon an Japan bis ſpäteſtens
15 September 1914 verlangte in der Abſicht der chließlichen
Rückgabe dieſes Gebiets an China Dieſe Korderung habe
niemals den Einſprach einer slliierten ederaſſeziierten Macht heererserunfen Japan verlangt
jetzt als ine der h r r für den FriedenZaß ihm das Pachtgebiet van Kiggtſchon ohne Be
dingungen der Keompenſatienen ausgelieſert wird und iſt
willens Ching das ganze fragliche Gebiet zurück
zugeben und mit der Regierung in Peking ülvz die zur Durch
fübrung ſeiner Verſprechungen wötige Regelung in Verhandlungen
zu treien ſehr I das nach der Ratifizierz es Drſailler Ver
tenges durch Japaz möglich iſt Jagan Htige nicht irgend
welche Rechte die die ierritoriale Gonverärität Chinas in der
Schantungpresinz Feeintröchligen zu erheben eder zu bean
jpernchen

Die Bedeutvug der Klaufſeln der Erklärung des Barons Ma
kins vom Mai das die Politik Japans iſt nämlich die Souve
ränität über die S i g an CThing zurückzugeben und
die nur Deutſchlr wäbrten Konzeſſionen zu erhalten muß
allen klar ſein Sebald gine Zinigung zwiſchen Japan und China
über die Rückgube S erreicht iſt werden die japaniſchen
Truppen die jetzt Kisutſchon und Chine Fu Eiſenbahn bewa
vollſtändig zueücgezogen werden Es beſteht die Abſicht dieſe
Eiſenbahn les teneinſawes qHineßſch japaniſches Unternehmen
ehne irgend welchen Unterſchied in der Behandlung irgend einer
Ratten zu betreiken Die japaniſche Regierung beabſichtigt olche
Verſchläne für die Errichtung einer allgemeinen ausländiſchen
Riederleſſang in Tſingtan an Stelle der rein japaniſchen Rieder

ans zu mahHen auf die es nach dem Verträge 1915 Anſpruch
a

Deutſche Kationalverſammnlung
WIB Weimar 8 Aug 74 Sitzung Am Regierungs

tiſch Vauer Erzberger Dr David Noske Giesberts Schlicke
n Fraſtdent Fehrenbach ersffnet die Sit 4 u

räſiden ach eröffne itzung um rAuf der Tagesordnung ſtehen zunächſt s

17 Anfragen
Abg Steinſtorff Dem verlangt angeſichts der bevor

henden Verdoppelung der Gebührenſätze für den Fern
rech und Telegrammverkehr beſtimmte Garantien für die
v ehe anng des früheren normalen Ver

ehrs
Direktor im Reichspoſtminiſterium Köhler gibt eine

Ueberſicht über die Steigerung des Verkehrs auf dieſem Ge
biet Dieſe Steigerung habe infolge der Einſchränkung im
Eiſenbahnpoſtverkehr eine weitere Zunahme erfahren wie

auch die mit Vorrang gehenden Staatstelegramme
und r erheblich zugenommen haben Andererſeits
hätten die Leitungen während des Krieges nicht ver
mehrt werden können Gegenwärtig gehe aher alles
was in den Kräften des Reichspoſtminiſteriums liege um
den r Mißſtänden abzuhelfen

Abg Kimert U fragt ob die Regierung bereit ſei
der Vergendung der diesjährigen Gerſtenernte

durch ein völliges Verbot des Brauens und Prennens ent

e ehheimrat Dr Veyerlein Gegenwärtig beträgt die dem
Brauereibetrieb zugewieſene Menge nur noch etwa 1 Proz
der für Konſum der Bevölkerung reſervierten Gerſten
menge Auch für das neue Wirtſchaftsjahr wird wieder eine
weitere weſentliche i erfolgen

Zur Ergänzung ſtellt Abg Kunert die weitere Frage
ob die Reichsregierung bereit ſei auch dieſe eingeſchrän
Verwendung im Jntereſſe der

an

Sicherſtellung der Voſkeernährung
zu verbieten

Geheimrat Acht e c rn ammte Zu machen an aetwa 3 Gegen ein re hee ſprechen
doch erhebliche Brauereiintereſſen

Abg Rigtſche e weiſt in einer ausführlichen An
frage auf die Schwierigkeiten hin die der Jnduſtrie durch
die Mängel in der Leimverſorgung neuerdings entſtanden

nd
Geheimrat Dr Vachem Maßnahmen ſind bereits ge

troffen um Leim in ausreichender Menge aus dem Aus
lande einzuführen Völlig freigegeben kann die Leimeinfuhr
zurzeit noch nicht gegeben werden

Abg Delius Dem lenkt die Aufmerkſamkeit der Re
gierung darauf daß Bezirksarbeiterräte wie der in Merſe
burg nach wie vor

ein völliges Aufſichtsrecht

über den ganzen Dienſtbetrieb der Behörden in Anſpruch
nehmen und ausüben und verlangt Abhilfe

Geheimrat Tiburtius 93 dem Geſetzentwurf für die Be
triebsräte wird auch die Befugnis dieſer Bezirksarbeiterräte
abgegrenzt werdenAbg Raute U weiſt auf die rieſigen Gewinne der
Viehhandelsverbände während des Krieges hin und auf die
Ueberſchüſſe die ſie noch jetzt machen und verlangt Maß
nahmen um dieſe Gewinne reſtlos der Allgemeinheit zuzu
ührenfus Geheimrat Dr Beyerlein Dieſe Verbände haben das

Recht Aufſchläge zu erheben Die Anſammlung von Ueber
ſchüſſen war e Beſtimmungen über die Anwen
dung der Ueberſchüſſe zu treffen iſt Sache der Einzelſtaaten
Die Verwendung hat ausſchließlich im öffentlichen und Ge
meinintereſſe z erfolgen

Abg Hartmann Berlin Dem fragt nach dem
Ergebnis der Rechnungslegung der Arbeiter und

Soldatenräte
entſprechend der Verordnung über das Finanzgebaren der
Arbeiter und Soldatenräte vom 13 Januar 1919 Er ver
langt ferner Auskunft in welchem Umfange Haftbarkeit
einiger Mitglieder der A und S Räte für nachweislich

dte unzuläſſige Ausgaben und Verfügungen einge
treten iſt

Geheinmrat BVaemiſch vom Reichsſinanzminiſterium Die
Reichsregierung iſt noch nicht in der Lage über das Ergeb
nis der Rechnungslegung der und Räte erſchöpfend
Auskunft zu erteilen da das Material

trotz allem Drängen nur unvollſtändig vorlegt
Hört hört rechts Ein Teil der Soldatenräte

hat die Rechnungslegung abgelehnt Perſonen
wechſel machte ſie wie an anderen Stellen unmöglich Das
Kriegsminiſterium glaubt aber zum 15 Auguſt eine Geſamtüberſicht in Ausſicht ſtellen zu können Das Reichsmarine
amt hat noch keine näheren Unterlagen beigebracht und auch
von den Bundesregierungen zum Beiſpiel von Bayern
Sachſen und Braunſchweig wo die fraglichen Koſten zweifel
los erheblich waren ſteht noch ein Teil der Berichte aus

Jm Augenblick ergibt ſich folgendes Bild Die Koſten
nd in der Hauptſache perſönlich Tagegelder und Reiſekoſten
n geringem Umfange ähnliche Geſchäftsunkoſten

daneben aber auch Ausgaben für reine Parteizwecke
Lebhaſtes Hörr hört vechts Beim Heer ſind an beſtim

mungsmäßigen Poſten bis zum 31 März etwa 38 Mil
lionen Mark aufgewendet worden Lebhaftes Hört
hört rechts und in der Mitte Nach den bisherigen Unter
lagen
hat das Reich mindeſtens 100 Millionen Mark eingebüßt
Lebhaftes Hört hört Jn Sachſen werden die Ausgaben
auf 15 Millionen Mark beziffert Hört hört Die
mitgeteilten Koſten der Bundesſtaaten belaufen ſich auf etwa
22 Millionen Mark in Preußen allein auf 19 Mil
lionen abgeſehen von den für den Vollzugsrat und den
Zentralrat bewilligten Beträgen Ueber eine Haftbar
machung einzelſer Mitglieder der A und Räte iſt
bisher nichts bekannt geworden Das Reichsfinanz
miniſterium ſtellt eine Geſamtüberſicht noch vor der Ver
tagung der Nationalverſammlung in Ausſicht

Abg SchwarzerOberbayern Ztr führt in einer An
frage Klage über die

ſchlechte Abwicklung des Poſtverkehes
Ein Vertreter des Reichspoſtminiſteriums führt die

mangelhafte Poſtbeförderung auf die unzulängliche
und r Eiſenbahnbe förderungund auf Mängel im Betrieb der Bahnpoſten zurück

Nach Erledigung weiterer Anfragen teilt Präſident
Fehrenbach mit Für Montag vormittag und nachmittag ſo
wie die beiden folgenden Tage ſind 2 Beratungen des
Grundſteuer und Tabakſteuergeſetzes der Geſetze üher Zünd
waren und Spielwaren angeſetzt ſowie die 1 Beratung
des Geſetzes über das Reichsnotopfer die Ab
gabenordnung uſw Zu dieſer erſten Beratung ſoll bereits
am Montag nachmittag durch die

einleitende Rede des Finanzminiſters
übergegangen werden Für die genannten großen Geſetzewerden zwei Rednerfolgen vor u während für das

Elektrizilätsgeſetz nur eine in Ausſicht genommen iſt
Jch kann den Herren mitteilen daß wir wenn alles gut

h heute in vierzehn Tagen vielleicht in Ferien gehen
önnen Heiterkeit, aber es muß alles gut gehen Er

neute Heiterkeit
Der Geſetzentwurf einer 6 Ergänzung des Beſoldungs

geſetzes wird in allen drei Leſungen ohne Debatte ange
nommen

Es folgt die Beratung des Geſetzes über
ergänzende Maßnahmen gegen die Kapitalabwenderung

in das Ausland
Abg gen Dem beantragt Ueberweiſng an den

rau
Reichsfinanzminiſter Erzberger Jch hoffe z raſche Er

ledigung des Geſetzes wenn ich auch gegen Kommiſſions
beratung nichts einzuwenden habe ſie wird ſich Horausſichtlich
ſehr raſch erledigen Ein Widerſpruch beſteht n Wirklichkeit
nicht Der Friedensvertrag kommt nur ſowet in Betracht
als er von uns vollzogen wird De Deviſelordnung wird

ſtlos außer Kraft geſetzt werden ehe das Leſetz ire
in Kraft tritt Für den raſchen Abbau der Kiegswirtſchaften

de geh
m iDas Geſe

egierung die Aufhebung entſprechenden
in Ausſicht genommen
wird dem Zehnerausſchuß verwieſen



Es folgt die erſte Beratung des Geſetzes betreffend die
Sozigliſierung der Elektrizitätswirtſchaft

Reichsſchatzminiſter Mayer Der vorliegende Geſetz
entwurf durch den auf Grund des Sozialiſierungsgeſetzes die
Elektrizitätswirtſchaft ſozialiſiert werden ſoll bezweckt erſtens
die Schaffung eines in Reichseigentum ſtehenden elektriſchen
Höchſtſpannungsleitungsnetzes das ſich im Laufe der Jahre
ähnlich dem deutſchen Eiſenbahnnetz über
das ganze Reich ausbreitenſoll und zweitens die
Sicherung eines maßgebenden Einfluſſes des Reiches auf die
beſtehenden noch ér errichtenden elektriſchen Erzeugungs
anlagen größeren Stils Vor allen Dingen ſollen die heute
ſchon beſtehenden großen elektriſchen eng ruppen die
mitteldeutſche die ſächſiſche die ſüddeutſ die ober
ſchleſiſche untereinander verbunden werden Mit Durchfüh
rung dieſes Geſetzes übernimmt monopoliſtiſch das Reich die
Ausgabe des Großbrandſtoffes der elektriſchen Energie

Höchſtſpannungskeitungen ſind fortan Reichsſache
Ein Höchſtſpannungs Leitungsnetz kann zwecknötig nur vom
Reich betrieben werden Deshalb macht der Entwurf auch
vor den beſtehenden und projektierten Anlagen der Länder
nicht Halt und es iſt zu begrüßen daß die Länder in Würdi
gung der Bedeutung dieſer dem Reich zuſtehenden Aufgabe

re Zuſtimmung dazu gegeben haben Zu einer einheitlichen
thaten sa gehört eine Beherrſchung der wich

tigſten und größten Stromerzeugungsanlagen durch die öffent
liche Hand Allerdings erſcheint es hier nicht möglich
ein Monopol des Reiches feſt zulegen Es muß
darauf Rückſicht genommen werden daß ſich ſchon ein erheb
licher Teil der großen Elektrizitätserzeugungsſtätten in der
Hand von Kommunen und Ländern beſindet und es erſcheint
daher ausreichend nur die privatkapitaliſtiſche Beteiligung
an ſolchen großen Kraftwerken in die Hände des Reiches
zu legen und auf die Weiſe vor allen Dingen auch den Kom
munen die wirtſchaftliche Stütze zu erhalten die ſie bisher
an x Elektrizitätswerken gehabt hat

urch den S 20 iſt eine Regelung der ganzen Materie
ſoweit ſie nicht durch e Geſetz erfolgt durch ein beſon
deres Reichsgeſetz vorgeſehen das ſpäteſtens bis zum 1 Okt
1920 vorgelegt werden ſoll Die Entſchädigungsfrage ſoll
auf der Grundlage geregelt werden daß eine Vergütung der
Geſtehungskoſten unter Berückſichtigung der Abſchreibungen
ewährt werden ſoll Der Geſetzentwurf iſt vor allem dazußeſtimunt die Lücke in unſerer Kohlenverſorgung mit der wir

nun einmal rechnen müſſen nach Möglichkeit und mit tun
lichſter Beſchleunigung auszugleichen Das Reich führt alſo
mit dem Entwurf auch eine Bereicherung der Glied
ſtaaten nicht aber eine Beraubung herbei Tritt die
Volksvertretung auf den Boden der Vorlage und verhilft ſie
ihrem Grundgedanken zur Durchführung ſo wird ſie der
Welt zeigen daß Deutſchland weiter leben will und auch ineiner Zeit der tiefſten Erniedrigung die
e fnung auf eine beſſere Zukunft und auf den

iederaufſtieg nicht fahren läßt Beifall
Um 6 Uhr wird die Fortſetzung der Beratung auf Sonn

abend 3 Ahr nachmittags vertagt

Der weitere FArbeitsplan der Kational
verſammlung

WTB Weimar 8 Auguſt Der Aelteſtenausſchuß der
Nationalverſammlung ſtellte heute folgenden Geſchäftsplan auf

Sonnabend 9 2 1 Beratung des Geſetzentwurfs be
treffend Elektrizitäts wirtſchaft Montag 11 Auguſt 2 Beratung
der Grundwechſelltener Tabakſteuer Zündwarenſtener und Spiel
kartengeſetz Dienstag 12 Auguſt und Mittwoch 13 Auguſt

1 Beratung der Geſetzentwürfe betreffend Reichsnotopfer Um
ſatzſteuer und dnung Donnerstag 14 Auguſt 1 Be
ratung des Geſetzentwurfs betreffend Poſtgebühren des Er
mächtigungsgeſetzes zur Ausführung des Friedens ſowie des Ve
triebsräteseſehes Zweite Beratung des Offiziers und Kapi
tulanten Abfindungsgeſttzes Penſionsgeſetze Freitag 15 Aug
1 Beratung des Geſetzentwurfs betreffend die Kohlenwirtſchaft in
Verbindung mit einer diesbezüglichen Jnterpellation Dr Heinze
und Genoſſen Sonnabend 16 Auguſt 3 Beratung der Steuer
geſetze Penſionsgeſetze uſw Fort etzung der Kohlendebatte Mon
tag 18 Auguſt und folgende Tage 2 und 3 Beratung des
Erbſchaftsſteuergeſetzes Abgabenordnung Kreditvorläge

Ausland
Der Streik in Baſel

Baſel 8 Auguſt Schweigzeriſche DepeſchenAgentur Der
Platzkommandant von Baſel hat verfügt daß die Beſetzung des
Baſeler Vorwärts ſofort aufgehoben wird wenn in den
Druckereien der bürgerlichen Zeitungen der Betrieb wieder auf
genommen wird Die Angeſtellten des Baſeler Zivilgerichts die
geſtreikt hatten wurden am w zur Arbeit nicht wieder
zugelaſſen Erſt wird über die diſeiplinariſchen Maßnahmen
32 e entſchieden werden Der überwiegende Teil der Ar

beiterſchaft iſt entſchloſſen den Kampf weiter zu führen

Halle und Umgebung
Halle den 9 Auguſt 1919

Sonntagsdienſt der Apotheken
Jnfolge Verfügung des Herrn Regierungspräſidenten wird

vom kommenden Sonntag den 10 Auguſt ab eine neue Sonn
tagsdienſtordnung der Apotheken eingeführt wie aus nachſtehen
dem erſichtlich iſt 1 Diejenigen Apotheken welche keinen Sonn
tagsdienſt haben ſchlieben um 1 Uhr mittags ſtatt bisher um
2 Uhr 2 Eine der drei Markt Apotheken Hirſch Engel
Löwen Apotheke iſt an jedem Sonntag geöffnet am Markt wird
alſo immer eine geöffnete Apotheke gefunden werden 3 Die
übrigen 16 Apotheken der Stadt ſind in vier Kreiſe eingeteilt
in jedem Kre ſe iſt immer je eine Apotheke Sonntags geöſfnet
Es haben demnach alſo jedesmal vier Apotheken außer der
MarktApotheke Sonntagsdienſt in folgender Weiſe 1 KreisRofenApotheke b Süd Apotheke c Hohenzollern Apotheke

BabnhofsApotheke 2 Kreis 5 SternApothete d Viktoria
Apotheke Neue Apotheke 4 Adler Apotheke 3 KreisWaiſenhausApotheke d Kronen Apotheke am Steinweg
2 so erApotheke 4 ItſenApothere 4 Kreis Mohren

v e b Richa er r atheke Wittekind Apotheke
d4 Kronen Apotheke in Giebichenſtein J

Apotheken mit t Vorſatzbuchſtaben haben leich
zeitig Sonntagsdienſt z B am kommenden Sonntag 10 Auguſthaben geöfſnet 1 Hirſch Apothete 2 Rofen Apothete 9 Stern
Apotheke 4 WaiſenhausApotheke 5 MohenApotheke

Die Apotheken welche an Sonn und Feiertagen geöffnet
halten werden allwöchentlich in den Blättern bekanntgegeben
werden wie dies bisher auch geſchehen iſt

Die Vereini ehemal Kfür Halle und d en e
nich

eſangener Ortogrunpe
irk Merſeburg hält ihre nächſte

e genonntag vorm r m egsgefangenenHeimkehr Heim auf dem Babnbofe in Halle ab s

Provinzial Nachrichten
Wörmlitz 8 Auguſt Selbſtmord Geſtern nachmittag

um 414 Uhr hat ſich ein junges Mädchen von 15 17 Jahren von
der Eiſenbahn in der Nähe der Wörmlitzer Brücke Kaſſeler
Strecke überfahren laſſen Das Mädchen war gekleidet Ein
braunes Kleid mit Samtbeſatz weiße Hoſe ein gehäleltes
Leibchen einen hellgrauen Unterrock ein Leinenhemd einen
Fingerring mit blauem Stein ſchwarze Augenbinde barfuß
Größe 1,57 Meter Sie liegt in der Leichenhalle in Wörmlitz

Helbra 8 Auguſt VBetriebseinſtellung des Gas
werks wegen Kohlenmangels Jnfolge Ausbleibensjeglicher Kohlenzufuhren mußte die hieſige Gasanſtalt ihren Be
trieb auf unbeſtimmte Zeit von neuem gänzlich einſtellen

sleben 8 Auguſt Seinen Verletzungen erlag
im hieſigen Krankenhaus der beim Wildern ertappte und im
Kampf mit einem Polizeibeamten durch einen Kopfſchuß ſchwer
verletzte Hüttenmann Stollwerk von Helbra

Cöthen 8 Auguſt Ein bedeutender
ſtaatlicher Auftrag iſt der hieſigen Eiſenindu
ſtrie zugeführt worden Der Maſchinenfabrik G
vorm Wagner Co und der Maſchinenfabrik Ding
linger ſind ſchadhafte Lokomotiven in größerer Zahl zur
Ausbeſſerung überwieſen worden wovon bereits etwa
15 Stück auf den Nebengleiſen des hieſigen Bahnhofes
ſtehen Dieſe Maſchinen ſind ein Beweis dafür wie
rückſichtslos während des Krieges mit dem Material
umgegangen worden iſt Es ſind zumeiſt ſchwere Güter
zugslokomotiven die erſt 1916 und 1917 gebaut wurden
und doch ſchon total zugrunde gerichtet ſind Die ge
nannten Fabriken haben dadurch für lange Zeit Be
ſchäftigung

Cöthen i 8 Auguſt Schloß und Schloß
kirche Biendorf ein Raub der Flammen
Das früher dem anhaltiſchen Herzogshauſe gehörige
Schloß in Biendorf iſt in der letzten Nacht vollſtändig
niedergebraunt Das Feuer brach geſtern abend gegen
11 Uhr in der Orangerie des Schloſſes aus konnte dort
aber wieder gelöſcht werden Gegen 1 Uhr bemerkte
man im Schloſſe ſelbſt Feuer das ſo ſchnell um ſich griff
daß ſich die zur Hilfe eilenden Dorfſpritzen als machtlos
erwieſen Auch bie künſtleriſch wertvolle Schloßkirche
die gleichzeitig von der Gemeinde für den Gottesdienſt
benutzt wurde iſt völlig zerſtört Das Schloß das kürz
lich an den Gutsbeſitzer Lampe in Wedlitz verkauft
wurde war völlig leer da die Einrichtung nach
Deſſau überführt worden war Man vermutet da das
Feuer an zwei Stellen ausbrach daß Brandſtif
tun g vorliegt

Calbe a 8 Auguſt Eine Gasexploſion ereignete ſich am vergangenen Montag in der Wohnung des Feld
hüters A Hahn Mühlenſtr 15 Schwere Brandwunden im Ge
ſicht und an den Händen erlitten Frau Hahn und ihr Töchterchen
Durch den Druck wurden ſämtliche Fenſterſcheiben zertrümmert
das Dach faſt vollſtändig abgedeckt und die Jnneneinrichtung ſtark
demoliert Wie verlautet ſoll die Leitung undicht geweſen ſein

Barby 8 Auyuſt Die Lohnbewegung
der hieſigen Hafenarbeiter iſt durch Ver
mittlung des hieſigen Gewerkſchaftskartells beigelegt

O Schildau 7 Aug Bahnprojekt Ein alterWunſch der Bürgerſchaft ſoll nunmehr in Erfüllung gehen
Den Bemühungen des Bürgermeiſters Schiebe iſt es ge
lungen das Projekt des Bahnbaues Schildau Mockrehna
das bereits ſeit 30 Jahren ſchwebt nunmehr endgültig zum
Abſchluß zu bringen ſo daß der Bahnbau demnächſt beginnen
dürfte Durch dieſen Bahnbau werden die hieſigen großen
Stein und Tonlager erſchloſſen

Goslar 8 Auguſt Z wiſchen dem Deutſchen 5Hol z
arbeiterverband Gau Erfurt Hannover Magdeburg und
dem Arbeitgeberverband der Harzer Holzinduſtrie fanden hier
Verhandlungen über den Abſchluß eines Tarifes ſtatt Das Er
gebnis dieſer Verhandlungen war der Abſchluß eines für den ge
ſamten Harz und die angrenzenden Gebiete geltenden in
den Lohnſätzen auf Ortsklaſſen aufgebauten Geſamtlohntarifs
der durch je einen Vertreter der beiden Parteien dem Reichs
arbeitsminiſterium zur Genehmigung vorgelegt werden ſoll und
ſomit Geſetzeskraft erlangen dürfte

Bautzen 8 Auguſt Eine Zentrale des Wendent um Aufſehen erregt in der ſächſiſchen Lauſitz daß jetzt der
wendiſche Verein die umfangreichen Anlagen des Fremdenhofes
Weißes Roß in Bautzen erworben hat Es ſoll eine Zentrale

des Wendentums geſchaffen ein wendiſches Gaſthaus eingerichtet
und gleichzeitig eine wendiſche Bank begründet werden Ferner
ſoll eine wendiſche Bankgenoſſenſchaft ins Leben gerufen werden
Bekanntlich iſt in Bautzen bereits ein wendiſches Haus in dem
die wendiſche Zeitung Serbski Noviny hergeſtellt wird und ſich
das wendiſche Muſeum und das wendiſche Kaffee befinden Auch
in Hozyerswerda wollen die Wenden Grundſtücke erwerben

Sport Nachrichten der SaaleFeitung
Verſchiedenes

Die Deutſche Sport Vehörde für Athletik hält gelegentlich
der Entſcheidung der deutſchen Meiſterſchaften in Nürnberg am
Sonnabend den 23 Auguſt daſelbſt eine Ausſchußſitzung ab

Die deutſchen Athletik Meiſterſchaften die am 23 und 24
Auguſt in Nürnberz zur gelangen werden nach
fünfjähriger an wieder die beſten Leichtathleten im Kampfeum die höchtten Ehren vereinen Während des Krieges wurden
nur ſogenannte Kriegsmernſterſchaften ausgeſchrieden Zum
erſten Mal werden die Meiſterſchaften an zwer Tagen ausge
r am erſten Tag wird außer Ausſcheidungskämpfen nur

s 5000 Meter Laufen entſchieden Meldeſchluß iſt om Montag
den 11 Auguſt abends 8 Uhr in der Geſchäftsſtelle Berlin
Ziegelſtr 3

Ein Magdeburger Sadt Ausſchuß für Leibesübungen Jn
nachahmenswerter Werſe iſt jetzt auf Vorſchlag des Magdeburger
Ausſchuſſes für Leibesübungen in der Elbeſtadt ein Stadt Auüs
ſchuß e worden deſſen Aufgabe die Beratung aller Turn
und Sportfragen ſowie des Spielplatz Turn und Schwimm
hallenbaues in den Kommunen iſt Die Vorlage des Magiſtrats
nach welcher vier Mitglieder vom Oberbürgermeiſter ernannt
vier von der Stadtoerordnetenſitzung gewählt und acht von den
Turn und Soprtverbänden beſtimmt werden wurde ohne Wider
ſpruch in der Stadtverordnetenſitzung angenommen

Ein großes Tennisturnier findet vom 1 bis 5 September
in Bad Nauheim ſtatt Es erhält beſondere Bedeutung dadurch
daß es das erſte Turnier nach dem Kriege ſein wird das ſich in
Bad Nauheim abſpielt Wertvolle Preiſe werden auch dieſes
Jahr weder zur Verfügung ſtehen ie Plätze ſind in vorzüg
licher Verfaſſung und ſo iſt zu hoffen daß das Turnier eine große
Anzahl bekannter Spieler herbeiziehen wird und daß inter
eſſante Wettämpfe zum Austrag kommen Der gute Verlauf der
früheren Turniere ber ſchtigt zu den beſten Erwartungen Ueber
haupt regt ſich in Bad Nauheim das ſportliche Leben mächtig
Die olympiſchen Kampf piele die an 3 Tagen der letzten Juli
woche vom Generalkommando 17 und dem Soportvorein Bad
Nauheim auf dem Golfplatz veranſtaltet waren wieſen bei fa
1000 Nennungen ganz vorzüglichen Sport und einen Maſſenbeſu

auf wie ihn Bad Naußeim kaum vBad Nauheim durch beſonders frie orher geſehen hat Da

efuauch in dieſem Punkte die V
und angenehm überraſcht worden

Kunſt und Wiſeenſchaft
Eine einzigartige Handſchrift Ueber ei 7 rtigtHandſchrift bei der echte Purpurtinte t

richtet Prof Hermann Degering in den Situngsberichten der
Berliner Akademie der Wiſſenſchaften Es handelt ſich um
eine Plautus Handſchrift die zur Verkleidung der Jnnenſeite
des Holzdeckels bei einer anderen Handſchrift gedient hatte
und von der Preußiſchen Stactsbibliothet angelauft wurdeDie Schrift des Fragmentes iſt mit einer pradtrolfen blau

roten Farbe geſchrieben die als echter Purpur d h als Pro
dukt der Purpurſchnecke angeſprochen werden muß Die
Handſchrift iſt in dieſer Beziehung ohne Gegenſtück denn der
Purpur wurde ſonſt nur bei Handſchriften dazu verwendet um
das Pergamentblatt damit zu färben und dann auf dieſem pur
purnen Grund mit Gold oder Silbertinte zu ſchreiben Die
rote Farbe mit der geſchrieben wurde iſt ſonſt ſtets Mennige
cder Zinnober Nur bei einem Evangeligar der engliſchen Curzon
Library ſcheinen zwei Seiten gleichfalls mit echter Purpur
tinte geſchrieben und die Schrift dann mit Goldſtaub vergoldet
zu ſein Bei der neu aufgefundenen Prochthandſchrift
findet ſich keine Spur von einer ſolchen Vergeldung die
Schrift ſollte allein durch ihre ſchöne blaurote Farbe wirken
Dieſe Verwendung echter Purpurfarbe läßt den Schluß zu daß
wir hier das Blatt eines Luxuskodex aus der BVibliothek
eines Römers der allerhöchſten Kreiſe vor uns haben Nicht
un wahrſcheinlich iſt daß die Handſchrift für den Kaiſer ſelbſt
geſchrieben wurde denn in Oſtrom war durch die Verordnung
des Kaiſers Leo vom Jahre 479 n Chr der Gebrauch der
echten Purpurtinte für den Kaiſer ſelbſt vorbehalten Aber
auch in Weſtrom konnten ſich nur die Kreiſe der Purpurtinte
bedienen denen der Gebrauch der Purpurſtoffe er
laubt war Die Handſchrift muß alſo das Eigentum eines
Mannes aus den höchſten Kreiſen des römiſchen Stagtsweſens
geweſen ſein

Scotts Romanmanufkripte unter dem Hammerx Eine größere
Menge von Manufkripten und Korrekturbogen von Romanen
Walter Scotts wurde in London verſteigert Das von dem Dichter
ſelbſt geſchriebene Manuſkeivt des Quentin Durward das aus
243 Blättern veſteht wurde für 700 Pfund nach Friedenswert
14 000 Mk verkauft Die eigenhändige Handſchrift des Scorr
ſchen Werkes The Betrotkhed mit 143 Blättern brachte 265
Pfund Korrekturbogen von Janhoe Bride of Lammermsor
und Legend of Montreſe mit zahlreichen Verbeſſerungen uns
Hinzufügungen Scotts wurden für 41 Pfund und vie ebenfalls
mit vielen Zufätzen Scotts verſehenen Druckbogen von Fortunts
of NRigel und Quentin Durward mit 123 Pfund verkauft Auf
derſelben Verſteigerung brachte das ſog Burbage Porträt
Shageſpeares das m März oder April 1946 ron dem Kollegen

ſichters nach dem Leben gemalt ſein ſoll 150 Pfund
Wie

des D
Aufhebung des Kriegszuſtandes nit Richard Wagner 2

der Pariſer Bon Soir meldet iſt am Sonnabend im Tuilerien
Park zum erſten Mal wieder Wagner geſpielt worden Eine
ungeheure Menge lauſchte der Ouvertüre zu den Meiſterſingerv
und ſpendete großen Beifall

vermiſchtes

Keue Oberbürgermeiſter im Jnduſtriegebiet
Düſſeldorf 5 Auguſt Die am 1 Auguſt vollzogene Wahl

des neuen Stadtoberhauptes der Stadt Elberfeld des bisherigen
Erſten Beigeordneten Dr Hopf iſt eine von vielen Neubeſesungen
leitender Stellen in Großſtädten des Jnduſtriegebietes Noch vor
dem Ende des Krieges trat in Eſſen an die Stelle des Ober
bürgermeiſters Holle der wegen wachſender Unſtimmigkeiten
zwiſchen ſeiner Verwaltung und den Vertretern der Bürgerſchaft

egung au Sher auf ihre Koſten gekommer

jeinen Abſchied nahm der Geſchäftsführer des De n Städte
tages Dr Luther Jhn hatte ein einmütiger Beſchluß aller
Parteirichtungen nach Eſſen gerufen und dieſes Vertrauen hat
er nach dem Urteil der Bürgerſchaft ſelbſt bis heute vollauf ge
rechtfertigt Nach der Revolution wurden mehrere Oberbürger
meiſterſitze frei Dem Anſturm der revolutionären Richtungen
erlag in Gelſenkirchen der Oberbürgermeiſter Machensan ſeiner Stelle wurde der dortige Erſte Beigeordnete v We

delſtaedt gewählt Auch in der jüngſten Großſtadt des Jn
duſtriegebietes in Hamborn legte der OberbürgermeiſterSckrecker unter den Bedrängniſſen der Spartikidenzeit ein Amt
nieder Jn Elberfeld gab eine überaus ſcharfe gegen die
Leitung der Verwaltung gerichtete Kritik des ſozialdemokratiſchen
Stadtverordneten Landé des künftigen Düſſeldorfer Regierungs
präſidenten dem Oberbürgermeiſter Funck Anlaß ſeinen
ſchied zu nehmen wie in Gelſenkirchen wurde auch in Elberfeld
der bisherige Erſte Beigeordnete Rachfolger des ſcheidenden Stadt
oberhauptes Ein ſchwieriger Fall der Erledigung des Wechſels
im Oberbürgermeiſteramt ſchwebt zurzeit in Düſſeldorf Ein
halbes Jahr ſchon iſt Düſſeldorf ohne Oberbaupt Der bisherige
Oberbürgermeiſter Dr Oehler deſſen Stellung auch in der
Spartakidenzeit erſchüttert worden iſt hatte im Februar ſeinen
rechtsrheiniſchen Amtsſitz verlaſſen trat dann nach vielen Fähr
niſſen einen längeren Urlaub an und ſchied vor einigen Wochen
ganz aus dem Amte Die ganze Bürgerſchaft ruft nach einem
neuen Oberhaupt ebenſo wie das führerloſe Kolleginm der beige
ordneten Bürgermeiſter aber das Stadtvetordnetenkollegium kann
ſich über einen Nachfolger nicht einigen Jn der neuen Stadtver
ordnetenverſammlung mit 84 Mitgliedern verfügen die Unab
hängigen die Mehrheitsſozialiſten und die Demokraten zuſammenüber 42 Mandate und das Zentrum mit den beiden rechten Par
teien über die gleiche Zahl Kandidat der Sozialiſten und De
mokraten iſt der Oberbürgermeiſter Koch in Kaſſel der demokre
tiſches Mitglied der Nationallverſammlung iſt und jüngſt den
demokratiſchen Parteitag geleitet hat Däs Zentrum und die
beiden rechten Parteien ſehen in dem Unterſtaatsſekretär Peters
im Reichswirtſchaftsminiſterium einen geeigneren Kandidaten
Beide Gruppen halten an ihrem Kandidaten und die ver
traulichen Verhandlungen nehmen kein Ende Eine daldige glück
liche Löſung dieſer Frage tut Düſſeldorf bitter not

Bei all dieſen Reubeſetzungen und Kandidaturen iſt auf
der Fehlen jeglicher ſozialdemokratiſchen

Perſönlichkeit Bei der Wahl des neuen Oberbürgermei
ſters in Elberfeld erklärte in der Stadtverordnetenverſammluns
der Sprecher der ſozialdemokratiſchen ion die So
zialdemokraten wenn ſie die Mehrheit unbedingt darauf
hätten beſtehen müſſen daß an der Spitze des Semeinweſens ein
Sozialdemokrat ſtünde Jn den Stadtverordnetenver lungen
der Großſtädte des Jnduſtriegebiets baben die ſozial 9 Par
teien auch bei dem jetzigen Wablrecht airgends die eit
Aus eigner Kraft werden die Sozia aten in den Grer
ſtädten des Jnduſtriegebiets in abſehbarer Zeit die Leitu 7
Gemeinweſens nicht in die Hand bekommen wenn die er
lichen Parteien auf dem Poſten find ob durch Kempromiſſe
muß die Zukunft lehren

Engliſche Anerkennung Das e meldetaus Horſea daß dem deutſchen angenen Bruckmann

n n raufgeſtellten a en nekennung ſeiner bei der de don zwei
zieren aus einem hrennendeni r n Be t e guueerne r u uBruckmann Gier t r Heimat r h



Handel Gewerbe und verkehr

Wiedererbffing verlaſſenee Kohlenſchächte in
Mitteldeutſchland

Wie Uns aus Halle geſchrieben wird wird in mehreren
Geyenden Mütteldentſchlands in Thüringen im Harz und in der
Vegend von Halle darauf hingearbeitet Kohlenſchächte die in
ſtüheren Jahren Ertrag lieferten dann aber wegen zunehmender
Anrentabilität ſtillgelegt ſind wieder in Betrieb zu ſetzen De
Anterjnchungen haben in einzelnen Fällen zu dem vpraktiſchen
Erwebnis geführt daß anf den verlaſſenen Schächt en ſchon in den
nächſten Wochen die Förderung wieder aufgenommen wird Das
iſt vor allem der Fall hinſichtlich der Kohlengruben des Braun
kohlenwerks Herehnig in Wienrode bei Blanken
burg wo man die Förderung während des Krieges eing ſtellt
hat Berginſpektor Kolbe von der Gewerkſchaft Deutſchland
hat nun Unterſuchungen angeſtellt ob ſich angeſichts der verän
derten Verhältniſſe dort der Kohlenabbau wieder lohnen würde
und iſt zu einem beiahenden Grgehnis gekommen Jnfolgedeſſen
werden mit möglichſter Beſchleunigung ſämtliche Kohlenſchächte
der Hercynig wieder in Betrieb genommen und zwar ſoll die
Kohlen förderung im Tagebau erfolgen Tiefbau will man zu
nächſt nicht detreiben Durch den Förderungsbetrieb der in
ſechs Wochen beginnen ſoll hofft man täglich 10 000 Hektoliter
Braunkohle zu gewinnen Um der allerdringendſten Kohlennot
der Blankenburger Gegend zu fteuern wird mit Handförderung
ſchon in der Rächſten Woche der Anfang gemacht Ein Kohlen
lontor der Gewerkſchaft Deuiſchland iſt bereits eingerichtet An
die Errichtung einer Brikettfabrik kann man noch nicht heran
gehen weil die Lieferung von Maſchinen mit zu groben Schwie
tigkeiten verknüpft iſt

Kichtpreiſe für Leder und Schuhwerk
Um unmgemeſſene Preisſteigerungen während der

Uebergangszeit von der Zwangswirtſchaft in die freie Wirt
ſchefft bei dem Verkauf vorhandener Beſtände zu verhindern
23 der Arbeitsausſchuß des Zentralausſchuſſes der

eder wirtſchaft auf Antreg der Leder
induſtrie des Lederhandels des Lederhan
dels und der Schu induftrie veſchloſſen beim Reichs
wirtſchaftsminiſterium folgenden Antrag zu ſtellen

1 Die Herſieller von Oberleder und Blankloder zu ver
pflichten aus ihren Beſtänden innerhalb drei Monaten zue nachſtehend verzeichneten Richtpreiſen noch diejenige

Menge x die ſeitherigen bezugsherechtigten Kreiſe ab u
geben welche der quotenmäßigen Zuteilungsziffer in Häuten
imd Fellen der Monate Mai und Juni 1919 entſpricht
2 Hie Herſteller von Sohl Vache Brandſfohlieder und
Treidriemenleder zu verpflichten aus ihren Beſtänden noch
diejenige Menge Ledex innerhalb vier Monaten zu den nach
ſehr verzeichneten Richtpreifen an die ſeitherigen bezugs

rechtigten Kreife gbzugeben welche der quotenmäßigen Zu
tetungsziffer der Monate April Mai und Juni 1919 ent
jpricht 3 Als angemeſſene Richtpreiſe für die nach vorſtehen
den Beſtimmungen noch abzugebenden Mengen Leder feſtzu
irtzen
ſchwarz Chevreguxrſeder M f 1 Quadratfuß

7aun J a 12 1 55einbarhi 55 e 7 e 5 14 99 1 vrn Chromkalbleder 1 n
ebig r 12 1Hwarz Chromrindleder 5 1

ierbig v 9 1n farbige Chromroßleder 7 1
hwarz omſchaffe der zS

iche Sohl u Brandſohlleder in
od halben HäutenSee über 3 mm Stärke un

efpalten in ganzen oder halben

ut enTreibriemenleder Kernſtücke kurz

geſchnitten e 5 1Vorſtehende Richtpreiſe verſtehen ſich für erſte Sorti
mente und Leber de Beſchaffenheit Leder in geringerer
Beſchaffenheit ſind entſprechend billiger zu bewerten Für
Vache Sohl und Brandſohlleder in der Form von Hülſen
Flanken und Kernſtücken ſind die Preiſe dem Richtpreis für
ganze der halbe Häute entſprechend feſtzuſetzen Jrgend
welche Juſch r Sonderklaſſe oder Leder ohne Kopf
kommen nicht mehr in Betracht Die vorſtehend nicht be
jonders genannten Lederarten ſind den Richtrreiſen ähnlicher
Lederarten entſprechend zu bewerten Die Richtpreiſe ver
ſtehen ſich für Lieferung ah Eerbezei und netts Kaſſazahlung
ei Empfang der Ware

Die Schuhfabriken und das Schuhmacherhandwerk Follen
rerpflichtet werden Lederſchuhwerk zu welchem Leder
verwendet wird welches zu vorſtehenden Richtpreiſen be

wird nicht teurer als zu den ſeitherigen
erkarfspreiſen zuzüglich den ſich auf Grund der vor

ſtehenden ſe ergehenden Mehrfoſten für die Lederzu
ſchnitte z bexechnen Die Schuhfabriken ſollen zu dieſen
Preiſen noch diejenige Menge Lederſchuhwaren an die Händ
ler abgeben welche der in den Monaten Mai und Juni
1919 geſtellten Paarzahl entſpricht Die Schuhfabriken
ſollen weiter verpflichtet werden dieſe Mengen Lederſhuh
waren noch mit der Herſtellernummer und dem Kkeinnver
r t wie in der ſeitherigen Weiſe zu verſehen Der
Zuſchlag für Un koſten und Gewinn des Händlers ſoll ent
e dem höheren herabgeſeßt werdentſe Zuſchläge ſollen auf den Verkaufspreis des Herſtellers
e
Für fsarbei hwerk oder Straßenſchuh

werk aus Fahlleder Maſtkalbleder Spalt
pflanzlichem gegerbten Rindlederr Leder aus Lackleder oder mite le nicht Lackeppe fein

21 1 Kilogramm

31 1

18 Proz

braune Farben nicht ge
ſowie Lede erk deſſen Schaſt

Zentimeter oder mehr beträgt an

Femeß J 30 Prozher aus allen Abrigen Lederarten

o en 25 Proa Wertpapfermarkkte
Gehrkder Siern Dorturund

jahr 19183/19 einen Peingewinn von 54 497 Mk ſi

uß ausübte mahnte auch hier zur Zurückhaltung Die Grund
timmung blieb jedoch durchaus feſt und auf ermäßigter Grund
lage ſtellten ſich für die meiſten Werte wieder Käufer ein Jm
weiteren Verlauf der Woche trat dann ſowohl für Kohlen als
auch für Kaliwerte wieder verſtärkt Nachfrage hervor ſo daß die
meiſten Werte ihren Pre sſtand wieder aufbeſſern konnten

Am Markte der Kodlenwerte regte die Nachricht an daß die
Regierung entſchloſſen ſei energiſche Maßnahmen zur Steigerung
der Kohlenförderung zu ergreiſen Von einer Durchführung der
in Ausſicht genommenen Maßnahmen erwartet man für die be
teiligten Werke weſentliche Vorteile Dieſe Erwägungen führten
in der zwe ten Hälſte der Woche zu Meinungskäufen Beſonders
bevorzugt war n wiederum Graf Schwerin die mit einer Kurs
ſleigerung von ca 2000 Mk einen neuen Höchſtſtand erreichten
Lebhaftes Jneereſſe beſtand fernerhin für Conſtantin der Grode
Kön g Ludwig Helene und Amalie und Langenbrahn die zu
ſtark geb ſſerren Prei,en umgeſetzt wurden Von mittleren Werten
bielt die Kaufne gung für Trier und Hermann 1/3 an die bei
rößeren Umſätzen um ca 2300 Mk anziehen konnten Von
leineren Werten wurden Trappe zu ſteigenden Preiſen aus dem

Markte genommen und verlaſſen di Woche mit einem Kursgewinn
von ca 300 Mk Linksrheiniſche Werte ſtanden in guter Nach
frage Moers und Wilhelmine Mewiſſen gewannen einige hundert
Mark während Deergardt unverändert blieben

Für Braunkohlenwerte hat das Jnt reſſe wieder nachgelaſſen
Schallmauer Os arsſegen und Zukunftaktien wechſelten zu leicht
ermätzigten Preiſen ihre Beſitzer

Am Kalimarkte zeigte ſich zunächſt größere Zurückhaltung
Als dann im Laufe der Woche die Annahme der Preiserhöhungen
die 55 60 Proz betragen bekannt wurden trat wieder erneute
Kaufluſt rvor die zu einer Befeſtigung auf der ganzen Linie
führte Bei Schluß des Berſchtes hielt die Nachfrage in ver
ſtärktem Maße an Von ſchweren Werten trat beſonders lebhafte

uchfrage ſür Glückauf Sondershauſen und Kaiſeroda hervor von
denen erſtere ca 1000 Mk letztere ca 600 Mk gewinn n konnten
Zu ſchwankenden Preiſen wurden Heiligenroda Wilhelmshall
Hanſa Silberberg Neuſtaßfurt Einigkeit und Volkenroda ge
handelt Höher bezahlt wurden Siegfried I Hope und Felſenfeſt
und Hüpſtedt Die kle ner n Werte zeigten nicht einheill che
Haltung Jm Angebot lagen Walter und Jrmgard auf Nach
richten einer beabſichtigten Zubußeneinziehung za machte
ſich lebbaf es Kaufintereſſe für Hermann II bemerkbar die bei
knappem Angebot ihren Kursſtanb um ca 600 Mk aufbeſſern
konnten Ferner war größere an ung für Calshall vor
handen die gleichfolls um 300 Mk anziehen konnten Vemerkens
wert ſt noch die Nachfrage nach den Werten des Gumpelkon erns
die in der BrWtswoche unv rändert anhilt und zu weiteren
Kurserhöhungen ſür die ein,chlägigen Werte führten Gegen
Schluß der Berichtswoche lebe das Intereſſe für elſäſſiſche Werte
wieder auf die um einige hundert Mark höher gefragt blieben
Kaligktien waren bei geringen Umſätzen kaum verändert

Börfenſtimmungsbild

Berlin 8 Auguſt Befürchtungen zunehmender Kohlen

Aktien und Hüttenunternehmunge n Namentlich Phönix und
Bismarckhütte itten hierdurch empfindlich und büßten wieder bis

Prozent ein Einige oberſchleſiſche Werte wie Oberſchleſiſche
Eiſeninduſtrie gaben nach anfänglicher Feſtigkeit gleichfalls nach
Gutgehalten blieben Deutſch Luxemburger Hohenklohe Harpener
und Mannesmann Röhren ſow e Kattowitzer die ſogar um
2 Prazent höher notiirten Chemiſche und Elektrizitätswerte er
freuten ſich einer feſten Haltung Schuckertwerke waren bemerkens
wert gebeſſert Speziglwerte wurden wenig umgeſetzt Hirſch
Kupfer fetzte um mehr als 6 Prozent höher ein Anſehnliche
Veſſorungen erfuhren größtentrils Schiffahrtsaktien namentlich
Norddeulſcher Lleyd die 2 Prozent gewannen Von ausländiſchen
Aktien zeichnete ſich wi der Steaug Romana durch lebhaſteres
Geſchäft bei vorwiegend ſteigender Kursbewegung aus Deutſche
Petroleumaktien behaupteten ihren geſtrigen Kursſtand Kanada
ſind als gebeſſert hervorzuheben Am Anleihemorkt waren deutſche
Anleihen wenig verändert Kriegsanl ihe 805 bis 8054 Oeſter
reichiſche Renten blieben behauptet ungariſche beſſerten ſich

Devifenkurſe

Verlin 8 Auguſt
Die amtlichen Noternngen für elegrapyriche Aus ah rungen ngeller
ſich an der heutigen Börſe n Vergleichung zum vorhergehenden Tage in Mard
wie ſolqt

e

Voriger TaHeute

Geld ſ Brie Geld j Bere

New Dork 1 Doll 7 T 7olland 100 II 45 00 645 ,50 645,00 645,50DLänemarb 100 Kr 37900 379 50 279 00 379,50Schweden 100 Kr 420 00 420,50 415 00 415 50
Norwegen 100 Kr 306 00 305,25 395 00 395,50Schwe 100 Fr 308 00 303 25 303 00 303,25
Oeſterreich 100 K 42 95 43 05 44 95 44 25Ungarn J wo uBulgarien 100 Leve

Konſtantmope Geld Brieftür ein ürkiſches Pſuho
Spanten Geid 313 09 Brie 314 00

für 100 Peſeias
Heiſingfors 102 25 102 75 Deuſſche Mark für 100 Finniſche Mark

Produktenbericht

Berlin 8 Auguſt Jm Produktenverkehr konnten ſich
Heu und Stroh wegen nachläſſiger Zufuhr gut behaupten dagegen
ſind beide Artikel und beſonders Stroh aus ſpäterer Abladung
ſtark angebolen Von Lupinen ſind größere Vorräte in geringer
Sutterwar vorhanden die vergeblich auf Abnehmer warten
Serradella wird meiſtens nur noch für Futterzwecke angenommen
Jm Geſchäft mit Futterſorten bleibt es ſtill Lupinenſchrot wird
als Pferdefutter viel angeboten auch Dörrgemüſe und Futter
wicken ſind verhältnismäbig billig zu haben werden aber wenig
verlangt Für Sämereien zeigt ſich wenig Jntereſſe Wetter
veränderlich

Hugo Engelmann K Co G Heil genſtadtEichsfeld Der
Jahresabſchluß ergibt einſchließlich 46 275 Mk Vortrag einen
Bruttogewinn ven 2 553 369 2 333 888 Mk Demgegenüber er
forderten Vergütungen 15 000 Mk Vorttag 67 022 Mk
Kursverluſte 49 836 Mk Materialien Unkoſten und Wobhl
ahrtskonto 083 370 1 410 077 Mk ſo daß ſich nach Ab
chr ibungen von 44 80 99 945 Mk ein Reingewinn von 360 283
567 842 Mk ergibt der wie folgt Verwendung gefunden hat

Kriegsfteuer 206 400 340 710 Reſervefonds 7694 11 357
Mark 9 Proz Dividende 90 000 Mk 15 Proz 150 000Mark s an Vorſtand und Aufſichtsrat 17 253 19 500
Mark und Vortrag 38 926 i Mk Nach der Bilanz ſind
Debitoren auf 420 669 942 933 zurückgegangen Materialien
und Warenbeſtände auf 372 506 229 570 Mk angewachſen Buch
ſchulden haben ſich von 95 494 auf 85 473 Mk ermäßigt

Vereinig e denſſche Nickelwerke Akt Geſ zu Schwerte Jn
der Generolverſammlung wurde die Dividende auf 22 Prozent
feſtgeſetzt ferner wurde der beantragten Auflöſung der Rücklage 2
mit 1,6 Mill Mark zugeſtimmt die zur Gründung einer Organi

on zur Förderung des Ausfuhrgeſchäfts Verwendung finden
oll

Mittelden ſche Gasgeſellſchaft A G in Brenen Die Ge
ſellſchaft erz elte in dem am 31 März abgelgufenen Geſchäfts

V 509 236
ark aus dem eine Dividende von wieder 5 Proz verteilt wird
r Flugzeng Werke G in München Nach dem

Rechnungsabſchluß für das Jahr 1918 d Fabrtkations
9 306 1 Dazu en ZinſenVeagee wt e an Amfang abgehe e der Reichsmark

n

inn 1 680 778it 208 413v ca35 aus u a 10
e

knappkeit führte an der Börſe zu weiteren Abſchwächungen der

Rechnung vorgetragen Jn der Bilanz ſtehen Grundſtücke mit
noch 470 000 641 526 Mk Gehäude und Maſchinen mit 186 805
411 202 Mk Kaſſa und Bankguthaben mit 2 423 060 745 192

Mark Effekten mit 3106 191 2 043 363 Mk Debitoren mit
3 921 138 4 843 3390 Mk Rohſtoffe und Fertigfabrikate mit3 205 910 s Mk Anzählun der Heeresverwaltung
mit 2 396 900 1 665 000 Mk und ſonſtige Kreditoren mit 5 292 821

6 648 078 Mark d t W tKaligewerkſchaft Wendland Jn der Gewerkenverſammlung
teilte die Verwaltung zunächſt Näheres über die Arbeiterbe
wegung insbeſondexe über die abgeſchloſſenen Tarifverhandlungen
mit und gad der Hoffnung Ausdruck daß der Streik in wenigen
Tagen b endet ſein würde Weiter wurde berichtet daß die z
iel ünſtige Arie ergeben hätten Jn den Auflußarbeiten ſei die Steinſalzförderung betrieben Die Nach
rage nach Steinſalz habe aber merklich nachgelaſſen ſo daß in
den erſten 6 Monaten d J nur 40 553 Tonnen im Werte von
etwa 400 000 Mark gegen 72 750 Tonnen im Werte von rund
700 000 Mark in der gleichen Zeit des Vorjahres zur Verſendugelangt ſeien Schl eßlich wurden 1 Mill Mark Zubuße bewinig

einziehbar nach Ermeſſen des Grubenvorſtandes
Triptis Akt Geſ in Triptis Die Generalverſammlung hatte

über die Veränderung von im Ausland gelegenen Werken Be
ſchluß zu faſſen Es handelt ſich um Werke die in der Tſchecho
Slowakei liegen Das Abkommen iſt für die Geſellſchaft fehr
günſtig Man kann mit ernem großen Plus rechnen und mit
einer ſtattlichen Dividende Die Geſellſchaft hat ſich das Rück
kaufsrecht auf einen Teil der Werke für 10 Jahre vorbehalten
Der Vertrag über den Verkauf bedarf noch der Genehmigung der
tſchechiſchen Vehörden Die Generalverſammlung genehmigte ein
ſtimmig den Verkauf Ueber den Geſchäftsgang im laufenden
Jabre bei den übrigen Werken der Gej llſchaft wurd noch mit
geteilt daß viele Aufträge zu guten Preiſen vor
liegen aber wenig Kohle vorhanden iſt und die Ausſichten
hiertür ſehr ſchlecht ſeien

Elektra Akt Geſ in Dresden Das adgelaufene eſchäfts
jahr ſtand unter der Einwirkung des Krieges Die nenſten
Unternehmen und Betriebe der Geſellſchaft konnten die Steige
rung der Vetriebsabgaben weder durch erhöhten Stromabſatz noch
durch freiwillig zugeſtandene aber unzureichende Erhöhung dervertraglich auf Jahre hinaus feſtgeſetzten Stromverkaufsvreiſe

wettnrachen Erſt infolg dex Verfügung vom 1 Februar 1919
wird dies einigermaßen möglich ſein Die Verwaltung hofft da
durch ihre in einer ungünſtigen Lag befindlichen Unternehmen
einer ſangſamen Beſſerung entgegenführen zu können Die Ge
ſellſchaft beabſichtigt ihr Arbeitsgebiet auf den Freiſtaat Sachſen
und unmittelb er angrenzende Eebietsteile zu beſchränken Daher
hat ſie ihren Beſitz an Aktien der Thüringer Elektrizitäts und
Haswerke im Umtauſch gegen Aftien der Zwickauer Elektri itäts
w rke und Straßenbahn Akt Geſ abgeſtoßen und ihren Beſitz an
Aktien der Schleſiſchen Kleinbahnen Akt Geſ in Kattowitz mit
Nutzen verkauft Nach Zuweijung von 122 393 77 853 Mk zum
Konto Abſchreibungen für eigene Betriebe ergibt ſich ein Gewinn
von 22 982 Mk i V Verluſt 44 859 Mk Dem Konto Minder
bewertung für Wertpapiere werden wieder 200 000 Mk zuge
wieſen ſo daß dem Reſervefonds 177 017 Mk entnommen werden
müſſen

Die Rickmers Reeder i G in Bremen Hamburg erzielte
ir 1918 einen Gewinn von 68 127 i V 229 585 Mk der ein
ſchl eßlich 220 585 Mk Vortrag mit 297 717 Mk auf neue Rich
mung vorgetragen wird Jm Vorzahre wurden die Abſchlüſſe von

Telegramm

je an g i h 122kisondahn Aktien arten
Holberst Blankenb 81,00 Elverfelder Faber 284 50
Hoelie Hettstedter 71,00 Felten Guilleaume 163,50
Schantungbahn 131,00 Gasmotoren Deutz 1358,00
Allg Lokol Str 180 00 Gebheard Co
Gr Berl Sir 121 76 Gebbard 8 König 88,80Magdeburger Str B Gelsenkirchen Berg 169 00Prinz tieinrich B 308,00 Glauziger uckeribk 268 00
Orienibahn 25 6,00 Hallesche Maschfok S809,00Hann Masch 800,00Sehitfahrts Aktien Herpener Berg 60 00

Heasper Eisen 148,50tlambg Pabettahrt 101 50 Hirsch Kupfer 220 20Hambg Südamerika 172,00 Höchster Farbw, 286 00
Hansa Dampfschift 228,00 tioesch Fisen u Stahl 206 76
Nordd lloyd 103,00 e 109 25ttumbolac Masch 129 ,50Bank Aktlen Ulse Bergbau 201,00
Bank l Thür Kahle Porzellan 304,50Berl tlandeisges 15 75 Keliw Hachersleben 188 ,00Commerz Diskonto Körbisd Zucker Akt
bank 121 o0 KkyillhäuserhütteDarmolädter Bank 106 Cc0 Lahmeyer Co 110 00

Dessauische Landes Lauchhammer 157,60van 111,00 LarahütteDeutsche Bank 191,25 Linke tiofmann 269,00Diskonto Comm 162,s4 Ludwig Loewe 4 Co 218 00
Dresdner Bank 128,60 BLothringer tiütte 188,20Leipzig Credit Anst 131,75 Mannesmannröhren 75 00
Mitield Kredithank 118,00 Operschl Eisenb Ba 128 80
Mitteld Privatbank 110 00 30 Caro Hag 138 c0Nationalbank do Kokswerke 18es coOesterr Kredit 100 50 Orenstein Koppel 171 75Reichsbank 146 o Phönix Berg 178 25I h 178,00e ein Stahlwaren 188,00inäus ſie Aktion kiebeck Montan 180,00
Schultheiss Brauerei 244,28 komve cher Hütten 187 00
Akt ſ Anilin 288,00 Rositzer Braunk 118 75Allgem Elektr Ges 168 12 Rositzer Zucker 186 78Ammendorfer Per Sangerhäuser Masch 248,c0pierfp k S tiugo Schneider G 180,00Anhalier Kohlenw 183,00 Schuckert Co 119 00Annaberger Steingut 1838,00 Siemens 4 tlalske 166 00
Badische Anilin 328,25 Stetiiner Vulkan 168,25Bergmann Elekt Ahnt 132 00 Stollberger Zink 118,84
Berl Mesch Bau 194,60 Strals Spielkarten 26e0,28
Bismarckl bitte 197,00 Thale Eisenhütte 228 78
Bochumer Gußstahl 1783,25 Triptis Porzellen 173 00
Chem Fabr Buckeu S Turk Tebekregie 82 00Chem Griesheim 193,25 Ver Köln Rottweiler 184 00
Chem tieyden 219 00 Ver Glanzetoft 3540,50Consolidotion Schalk 234,50 Wegelin 4 Hübner 162,00
GröllwitzerPapierſbk 214,80 Werschen Weißenfel
Daimler Motoren 196 ,00 ser BraunkDeutsche Luxembarg 148,50 Westeregeln Igr l 222 75
Dentsche Uebersee Wittener Gubstahl i8s89,00Elektr 225 0 Wrede Mälzerei 10,00Deuische Erdöl 808, 00 Techau Kriebitech
Deutsche Gesglühl 8868,60 Breaunk SDeutsche Kal 178 00 Zeltzer Masch 368 00Deutsche Wetlen u Zellstofl Valthof 170 00Mun 06,00 Oiavi Minen 138,c0Donnersmerkhüite 202,00
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1914 und 1917 gemeinſam verdifentlicht ſie ergaben einen Ueber
ſchuß von 229 535 Mk der vorgetragen wurde

Starke Digidendenerhöhnung Sei der Gardinenfabrik Plauen
Die Geſellſchaft erhöht ihre Dividende von 4 Proz im Vorjahr
auf 25 Proz pro 1918,19

Berliner Börse
vom 7 August 18519
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